



18 Discusión, Chillán
"Camino del alba"

1 - Redacción - PECG-1183 22-11-1994
Pág. 2

1037

Una novela de Isabel Velasco

Por Luis Merino Reyes

La novela "Camino del alba" de Isabel Velasco, nos ha llevado a pensar en un tema amplio de nuestra literatura que la autora tiene la virtud de renovar: los escritores nacionales que se han atrevido a novelar la aristocracia chilena o a la alta burguesía como se dice ahora, cuando la antigua clase social está empobrecida y con un influjo limitada sin más halago que mencionarse entre sí y contemplar el arrabismo de las clases en ascenso.

Alberto Blest Gana (1830-1920) fue el novelista de la clase media chilena. Ausente de Chile durante cincuenta años, preocupado de sus responsabilidades diplomáticas en Europa, nunca olvidó los solares de su juventud, desde "Una escena social" hasta "Gladys Fairfield", publicada en 1912, ocho años antes de su muerte. Luis Orrego Luco (1866-1948) se atrevió a novelar nuestra aristocracia y tuvo problemas conflictivos, algunos en el límite de la violencia. Sus novelas "Un idilio nuevo" (1900), "Casa grande" (1908), "En familia" (1912), son testimonios suficientes.

Debemos aguardar hasta Jorge Edwards (1931) que publica en 1952, "El patio" y en 1978, "Los invitados de piedra", una buena novela, de curso algo parejo, que justifica su Premio Nacional de Literatura cuando se encuentra en la primera cima de su carrera diplomática.

Tanto Orrego Luco, al igual que José Domoso en "Coronación" e Isabel Velasco en su "Camino del alba" exaltan las semejanzas de nuestros extremos sociales, en su idiosincrasia, desparpajo, brutalidad y hasta en el lenguaje.

Los protagonistas de Isabel Velasco son gente de alta burguesía que se mueve más en los niveles eróticos que sociales y políticos. La autora les hace vivir sin miedo, sin zafarlos de sus vinosos apellidos. Es especial, como es obvio, están muy bien vistas las mujeres, lanzadas y a la vez prudentes y políticas, en el sentido natural de la palabra. La mujer chilena es singular hasta en su propia religiosidad. En nuestro país vivimos un paganismo católico que ahora se empieza a modificar y no sólo la familia popular subsiste por la enteriza de sus mujeres; también la clase alta, donde había un patrón que manejaba la plata y mandaba y una señora fina, sumisa. Hoy existen profesionales activas, capaces de sostener una familia y a "un bueno y sano".

El "Camino del alba" nombre de otro camino hacia la precordillera y de un libro de Oscar Castro que nada tiene que ver con esta novela, es un promisorio y buen paso de Isabel Velasco, mujer valiosa, con carisma, afamada dirigente de escritores.

Una novela de Isabel Velasco [artículo] Luis Merino Reyes.

Libros y documentos

AUTORÍA

Merino Reyes, Luis, 1912-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Una novela de Isabel Velasco [artículo] Luis Merino Reyes.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile